

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 30 de Enero de 1895.

Núm. 336

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

ENIREB Y PINEDA

Mañana tendrá lugar en el circo de toros una magnífica función en la que el señor Enireb hará muy buenos trabajos de prestidigitación e ilusión y la cuadrilla de toreros lidiará muy buen ganado.

23.322

fué el número gordo de la Lotería del Hospicio de incurables.

## NATRIMONIO

El apreciable caballero D. Manuel Fernández se unió con la señorita Aurelia Zúñiga.

Reciban los jóvenes desposados nuestras felicitaciones.

## PARTICIPACIÓN

Hemos recibido de la provincia de Heredia la atenta participación que del casamiento de sus queridas hijas las señoritas María y Julia Paniagua con los estimables jóvenes hermanos, don Federico y don Francisco Cartín, respectivamente, nos dirigió doña María C. v. de Paniagua.

A tal muestra de aprecio no podemos sino desearles á los futuros esposos una felicidad completa.

## POR CABLE

New York, 24.—El corresponsal del Herald en Shangay avisa que el Samsun Marú

ha vuelto al Japón, de Ujina. El 19 salieron de Talien gran número de trasportes resguardados por 23 navíos de guerra; al llegar á Yung Ching la brigada de marinos se desembarcó sin encontrar mucha resistencia por parte de los chinos. La segunda brigada se desembarcó bajo las condiciones impuestas por los ingleses. Dos alemanes y una mujer china empleados como faroleros recibieron órdenes de continuar en el empleo con el mismo sueldo que recibieron de China.

Londres, 25.—Los restos de Lord Randolph Churchill serán enterrados en Woodstock. La reina telegrafió un mensaje de condolencia á la esposa y madre del difunto estadista.

Roma, 25.—Se disuelve el parlamento á mediados de febrero y las nuevas elecciones se verificarán á fines de abril. Antes que tengan lugar las elecciones se declarará la amnistía por ofensas políticas.

New York, 25.—La revista que publica el Herald cotiza la plata: Londres: 27 1/16 peniques onza New York 59 1/2 centavos.

## CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de EL DIARITO.

San José.

Muy señor mío:

Comunico á Ud. la funesta noticia de la muerte de nuestro amigo y vecino don George Müller la cual fué causada por una disentería. á la una de la tarde del 22 del corriente. En nombre de los vecinos y en el mío damos nuestro sentido pésame á su hijo, el cual tuvo la dicha de poder ver á su querido padre por última vez aunque ya muerto. El entierro tuvo lugar á la una y media de la tarde del 23, siendo sepultado en un pequeño cementerio que hay en la misma hacienda Caño Seco, no pudiendo conducirlo á Limón por haberse presentado algunas dificultades, las que no fué posible vencer.

Daré á usted algunos datos sobre la muerte de nuestro amigo don George la que fué bastante triste. Él tenía la costumbre de tomar dos baños diarios en la quebrada Caño Seco, en la que fué encontrado á medio vestir, después de uno de los baños acostumbrados. El señor Chefer estaba en la estación y como a su regreso encontráse la casa de don George cerrada, preguntó á uno de los peones en donde se encontraba el señor, y como le contestaron que en el río, mandó inmediatamente en su busca á un peón. Regresó éste diciendo que estaba acostado en la orilla de la quebrada. No siendo ésta su costumbre, el señor Chefer se dirigió al punto citado y cual sería su asombro al encontrarse con un cadáver. Seguidamente fué traído á su casa, avisaron á su hijo por telégrafo y á la una de la tarde de ayer en el tren de pasajeros vino trayendo un magnífico ataúd. Fué conducido á su última morada acompañado de todos los vecinos de estos alrededores.

Soy de Ud. Stto S.

EL CORRESPONSAL.

Siquirres, Enero 24 de 1895.

Señor Redactor de EL DIARITO

De esta vez solo le tocaré al señor Jefe Político, como de pasc, sin embargo de que sus hechos son material para escribir una resma.

Le participo que la prisión del policial, de que le hablé en mi anterior, fué momentánea, es decir, mientras el señor Gobernador permaneció en esta Villa, pues apenas se fué, se le puso en libertad y con ejercicio de su cargo.

Así se implanta aquí el principio de autoridad. Este es el ejemplo que recibimos de los que debieran guardarlo y por su medio moralizar al pueblo.

No se sabe aun, que por el hecho anotado, se haya iniciado causa, y por lo que se ve no fué más que una papelada la prisión del agente del orden público. Y vale más que así sea, porque ¿para qué levantar sumarias, como sucedió en la otra de que le dí cuenta, si al declarar los ofendidos no saben quien los medio mata y no se reciben las pruebas que aclararían este punto?

Antier Domingo desde muy temprano fué Troya aquí. Se ha señalado ese día por lo raro de la hora, pues aunque en tales domingos se suceden desórdenes, nunca tan temprano como ha ocurrido ahora. Traslado al "Otro

Cronista ó Corresponsal" ensalsador de don Rodríguez Salas Jefe Político de esta villa.— ¿Qué dirá, en vista de lo que está ocurriendo aun en la misma policía y lo prodigó en alabanzas en favor del Sr. Rodríguez Salas?

Con motivo de la ley de profilaxis venérea, alcanzamos hoy lo que no habíamos podido obtener en tanto tiempo de batallar, es decir, un buen Doctor en Medicina, porque aunque hemos tenido varios, ó no han llenado su cometido á satisfacción del público unos, ó no han podido sostenerse otros, por lo mal retribuidos, teniendo que apelar como lo hemos hecho, á las personas del Centro de la Villa para atender á su pago que siempre se hizo difícil la recolección mensual. Hoy estamos satisfechos, por que esa ley ha salvado aquel inconveniente, gracias al Supremo Mandatario que se interesa por el bien general de los pueblos.

No había querido hablarle de nuestro Doctor don Sergio Cartallo porque no conocía su acierto, actividad y constancia en el desempeño de su alta misión. Llena pues, este señor todas nuestras aspiraciones, y debo con justicia recomendárselo muy especialmente por su carácter amable y desinteresado. de que muy pocos de los que han estado aquí nos han dejado recuerdos.

De la señora del Dr se lo habré dicho todo con asegurarle la sido acogida muy bien por el círculo de señoras de esta Villa, que la distingue por su trato amable y cariñoso, agena enteramente á ese orgullo y vanidad á que le daría derecho su posición.

La Municipalidad que terminó su período en Diciembre último, cuyo cuerpo lo compusieron don José R. Carvajal, D. Vicenta Cruz, D. Manuel Campos, D. Enrique Cervantes, & débese á ellos la iniciativa sobre cañería y puentes, cuyas dos necesidades se hacían sentir hace mucho tiempo. Al efecto, para lo primero se principio por economizar fondos para dar principio á los trabajos, y para lo segundo se ocurrió al Supremo Gobierno, quien usando de su benevolencia, sabemos ha regalado dos de hierro que se colocarán en algunos pasos de importancia sobre el río Grande que tiene su origen al Norte y Este de este canton y que la atraviezan caminos generales.

Lo que esa Municipalidad economizó bajo la administración por cierto muy corta del ex-Jefe Político don Ramón Araya, se gastó (1000 próximamente) en un abrir y cerrar de ojos por el actual Jefe Político, y el público sensato se queja de no ver publicación alguna de planillas de gastos ni del estado de los trabajos.

¿Qué le parece a U. señor Redactor, el señor Tesorero Municipal ha renunciado el cargo porque no hay fondos que administrar? Y por algo más que á él no le ha gustado, pero que nosotros ignoramos

Del Juez de 1ª Instancia de este circuito, don Luis Castaing A., no tenemos queja alguna y aun nos complacemos en asegurar que es lo mejor que nos ha venido en esta clase de empleados por su notable competencia, la cual unida á su honradez. trato franco y obsequioso no deja nada que desear. A su digna señora ne hemos tenido el gusto de tratarla; pero dada su modestia y la dignidad que le hemos podido notar en la calle, la juzgamos muy favorablemente. Sobre todo, la esposa de un liberal digno y correcto como lo es don Luis, no puede tener tacha.

Ya que nos ocupamos del apreciable caballero don Luis, lo estimaríamos mucho, se quitara de algún modo ese arete de Rodríguez Salas, que constantemente lo molesta con sus consultas y sin ellas. Don Rafael Rodríguez Salas, Jefe Político de este cantón, ya no la pegará por liberal como incautamente les hizo creer á varios.

Me reservo para otro día algo sobre Agencia Fiscal y Alcalde de esta villa.

*El Corresponsal.*

San Ramón, Enero 21 de 1885.

## COMUNICADOS

Sumamente agradecidos con los amigos partícipes en nuestrss sufrimientos por la prematura muerte de nuestra hija querida (que en paz descanse), damos las más cumplidas gracias que regamos con lágrimas de cariño, así á aquellos como á la prensa y á las personas que por escrito se ocuparon en consolarlos y particularmente á las que acompañándonos en tan terrible noche, noche de amargura, grabaron para siempre en nuestros corazones, tributo de gratitud y reconocimiento eterno.

San José, Enero 28 de 1895.

RAFAELA FERNÁNDEZ.

GORDIANO MORALES.

## COLABORACIÓN

### “PAGLIACCI DE LEONCAVALLO”

No podía ser mayor la concurrencia que asistió al teatro la noche de la primera representación de “Leoncavallo”.—Los concedores del

maestro esperaban una composición llena de sentimiento y de pasión. Se anunciaba “Pagliacci” de tanto tiempo deseada y encomendada á artistas de primera orden.

No pudo quejarse el inteligente maestro del éxito obtenido, pues el público milanés supo acogerle con nutridos aplausos como testimonio de admiración haciéndolo salir á la escena repetidas veces y colmándolo del elojios, en prueba de la brillante aceptación que á su ópera se daba. Efectivamente la música del maestro “Leoncavallo” abunda en frases llenas de inspiración y delicadeza, sin dejar de distinguirse por original; música moderna pero sin olvidar la inmortal melodía italiana. En cuanto á la parte del “libreto” no es como algunos lo consideran de suma originalidad, baste solo conocer el “Drama nuevo” de “Tamayo y Baus” para comprender enseguida de donde ha sido tomado el argumento de la ópera Pagliacci” Leoncavallo, autor del verso y de la música, tiene mérito indiscutible, pero me atrevo á pensar que habiendo sido el autor del “libreto” otro que no fuera el mismo músico compositor, acaso habrá correspondido mejor el verso, á lo sublime de aquella música.

X.

# PAPEL GRANDE VENDE

LA TIPOGRAFIA DEL “PROGRESO”

Por bultos, resmas y al menudeo, á precios de plaza.

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895.

## ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés, en casa de doña Filomena de Segura.

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.  
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.  
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.  
Avenida 6ª, frente a la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".  
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.  
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,  
*Maestro Titular de Primera Enseñanza*  
Da lecciones a domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, a precios módicos.  
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.  
Calle de la Plaza Nueva, frente a la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, a 50 varas del parque y en uno de los puntos más elegantes de nuestra ciudad.  
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina o casa de comercio.  
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.  
En la Redacción de este Diario se informará.

SE ARRIENDA

el local que ocupaba la casa de comercio de los señores

J. R. TROYO & C<sup>ª</sup>

dividido en tres distintos departamentos. Entenderse con

RICARDO COOPER

OIGA

Desde la 5 de la mañana tengo listo un magnífico

CAFE EN MI RESTAURANTE

Camas y comidas de 25 a 50 centavos.

frente al mercado, contiguo a la Gran Panadería Central, avenida 6ª o sea la que queda frente a la Gobernación.

JUAN TORRES

Tip. El Progreso